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学MPAcc新年论坛于2007年1月27日在北京燕山大酒店举行，

本次论坛的主题是“财务战略与企业成长”，共分为主题论

坛、圆桌论坛和学员论坛三部分。中国外运股份有限公司总

裁张建卫先生、大唐电信集团总会计师高永岗先生、中通建

设股份有限公司财务总监余民声先生作为特邀嘉宾参加了此

次论坛，参加论坛的还有北京大学光华管理学院副院长

、MPAcc中心主任、会计系主任陆正飞教授，北京大学国际

会计与财务研究中心主任、会计系教授王立彦老师、北京大

学光华管理学院的MPAcc同学等师生。 本次论坛由北京大学

光华管理学院MPAcc中心执行主任、光华管理学院会计系副

主任吴联生教授主持，光华管理学院副院长陆正飞教授代表

学院进行了新年致词。他在致词中提到光华管理学院的使命

是“创造管理知识，培养商界领袖，推动社会进步”，也要

求北京大学的MPAcc同学们需要具有主人公的意识，在这个

大家庭中为了实现这个使命而努力。同时他也希望北京大

学MPAcc新年论坛能够延续办下去，一起讨论具有专业性的

、关系中国企业发展的重要问题。 在随后进行的主题论坛上

，张建卫先生、高永岗先生、余民声先生和陆正飞教授分别

从各自的管理经验和研究心得出发，围绕“财务战略与企业

成长”做了精彩的主题演讲。 张建卫先生从自身的经历出发

，就公司经营管理、特别是财务管理上的经验和体会同与会

的嘉宾和师生作了交流。通过对传统国企特点的分析引申出



中国外运海外上市的目的，进而延伸到上市后Oracle财务系统

的引进实施，通过IT手段对经营活动和财务状况进行监督和

管理，并由此建立一个集中统一和相对市场化的财务管理体

系。在演讲中，张建卫先生还就资产比重、企业经营、投资

回报率、管理创新等问题提出了自己的见解。最后，他特别

提到了风险管控的问题。张建卫先生认为，企业的风险管控

至少需要考虑以下四个因素：第一、各级管理者要有很强的

风险意识；第二、要有严密的制度和手段作为保障；第三、

执行力；第四、经理人和员工应有良好的、健康的职业道德

。 高永岗先生从大唐电信所处的特殊行业背景出发，介绍了

大唐电信和电信行业的历史及现状，并进而提出了企业的财

务战略一定要是一个合宜的财务战略的观点。他认为财务战

略必须跟企业整体战略相吻合；财务战略要体现出企业的特

色，要有中国的特色；要跳出财务范围考虑企业财务战略，

要从制度背景角度考虑企业财务战略；财务战略一定不要落

入传统财务管理的圈套，更不能要受会计准则和财务通则的

制约。 余民声先生的主题是企业发展的均衡观，他认为均衡

观是保障企业健康成长的一个重要理财观。第一，不能够片

面地追求某一个财务指标的绝对化地朝一个方向走到极致，

要保持一个企业的健康成长，我们要注意财务指标的均衡化

，每一个财务指标有一个合理的区间，要整理财务指标之间

的协调性问题。第二，均衡是一个动态的均衡，不是僵化的

，财务指标在不同的阶段会有变化的，有自然的变化，也有

我们强化的变化。但是如果某一项指标脱离均衡位置越远，

那么企业的风险就越大，如果长时间脱离均衡位置，那么风

险就会加剧。另外他也讲到其演讲的内容属于“企业健康成



长”的问题，是保健而不是治病。 陆正飞教授首先介绍了目

前中国企业的压力来自五个方面：一是生产经营成本高，组

织没有效率；二是研发投资比较低，附加值低；三是缺乏先

进的财务管理思想和控制手段和方法，根本原因是财务管理

转型迟缓；四是财务管理基础工作比较薄弱；五是新型财务

管理人才缺乏。针对这些问题，他提出了具体的解决方法。

第一，要完善财务管理的基础工作，一个是信息化，一个是

制度化；第二，加强成本控制；第三，要优化融资决策；第

四，投资决策的科学化、规范化；第五，增强可持续发展能

力。 四位专家的精彩演讲博得了在座听众的阵阵掌声。接下

来的圆桌论坛在会计系王立彦教授的主持下，张建卫先生、

高永岗先生、余民声先生针对观众的提问，就财务战略定位

、财务在公司中的地位、企业发展的均衡等问题与北京大

学MPAcc同学作了充分的交流。 首先大家对财务战略的定位

做了讨论，认为财务管理要服从企业战略，要保障企业战略

的实现。实际上企业的财务战略应该是企业的财务如何管理

才能保证企业战略的实现。 有同学问到财务人员在公司管理

层中的地位，张建卫先生指出其公司的财务总监属于公司的

核心决策层，是公司的第三号人物。高永岗先生则指出座位

排名有时候没有太大的意义，关键在于做什么工作，能不能

做好。 又有同学问到企业的各个部门之间的协调问题，如何

保证财务部门和其他部门的协调。余民声先生提出财务人员

要具有管家职能和服务职能，需要加强沟通。 有同学问到企

业的财务部门是管钱的，而业务部门是花钱的，二者之间有

时候会有矛盾，如何解决？张建卫先生指出矛盾存在是必然

的，但是二者的目标是一致的。需要做好的是：一要制定好



游戏规则，同时加强部门之间的沟通和协作，二是要有制衡

的机制。 在被问到如何把握财务指标的均衡点时，余民声先

生强调了均衡是在单个财务指标上，不能孤立片面地把财务

指标通常取向的方向推到极致，超过一定的限度就可能有风

险。另外，判断在一个企业是不是健康，要综合很多的指标

来看，看这些指标之间是不是互相协调，是不是达到均衡状

态。而均衡点具体为多少，并没有一个绝对的理想值，只有

通常认为合理的区间，要看不同的企业和不同的行业，要看

到企业实质的东西。 高永岗先生在被问到为企业融资所承担

的压力时，坦言压力是很大的，但是可承受的。同时，他指

出比较少见到认为自己很轻松的总会计师，将来做总会计师

要有思想准备。 圆桌论坛之后在光华管理学院会计系罗炜教

授的主持下，来自MPAcc项目的四位同学就来北京大学攻

读MPAcc的缘由、工作和学习的协调、学习的收获等方面的

内容和观众做了交流。他们提到他们来北京大学攻读MPAcc

的原因是多方面的，其中，为了圆一个上北京大学的梦想是

大多数的基本想法，但是，工作中碰到了知识瓶颈、希望能

够提高理论修养，提高理解问题/解决问题的能力则是大家共

同的最为重要的原因；当然，开拓自己的思维和视野，拓展

人脉资源也是大家来攻读北京大学MPAcc的一个重要原因。

在谈到工作和学习的协调问题时，同学员们也表示确实是克

服了很大的困难，在巨大的精神支持下才能坚持下来。 嘉宾

高永岗先生也谈到了他认为优秀的财务管理人员所需要具有

的素质：对企业文化的认同，不能局限在财务的圈套里而要

具有哲学思想，具有持续学习能力，掌握适量的投行知识。

吴联生老师也指出MPAcc项目要传授给同学门的不是具体操



作方法问题，而是对这个问题的理解，要跳出法规和条文的

框框，具有独到的思想和独到的方法。陆正飞副院长更是提

出人生是一个享受的过程，希望所有学员都要把学习当成是

一个快乐的享受过程，要善于用心去感悟和领悟，身边的所

有人都可能拥有值得你学习的地方。 论坛结束后，部分嘉宾

和师生参加了北京大学光华管理学院MPAcc中心举办的新年

晚会，来自北京大学MPAcc2005级和2006级的同学们以及即

将入学的2007级新生代表表演了歌曲、舞蹈、小品、游戏等

精彩的节目，与会的嘉宾和老师等也表演了各自拿手的节目

。高潮迭起之后，欢声笑语之间，“我们是一家人”的歌声

结束了整个晚会。北京大学光华管理学院首届MPAcc新年论

坛也顺利、圆满地落下帷幕。 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


